

CONDICIONES.

Este periódico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.

No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.

EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.

# El Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE  
**CARLOS CLAVERA**

SUSCRIPCIONES:

Por un mes ... 1.00

Número suelto .0.10

Comunicados y remitidos palabra ..0.02

Avisos precio convencional

Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.

Año II

PUNTARENAS, MIÉRCOLES 21 DE SETIEMBRE DE 1898.

Nº 128

## EL PACIFICO

### COLABORADORES

SECCIÓN EDITORIAL

Licdo. D. Salvador Jirón

### Movimiento literario

Vieneses despertando en Costa Rica, desde años atrás, verdadero gusto y verdadero entusiasmo por los trabajos literarios.

Varios periódicos han visto la luz pública de esa índole y todos han dejado bien sentado su nombre

Nada es más seductor que lo que inspira al hombre en los elevados sentimientos estéticos que son la vida del espíritu que nos anima, y que nos hace conocer regiones superiores como superior es la fuente de que emanan.

A veces el espíritu vuela en concepciones puramente fantásticas, y á veces dando variada forma á la realidad de las cosas, nos presenta distintas decoraciones de la vida, en las que por lo general el espíritu se recrea y estasia.

Es la literatura el embellecimiento de nuestras facultades y el alimento del alma.

Sin ella viviríamos enteramente materializados, sin aspirar siquiera el perfume alentador que vivifica nuestras ideas.

Al parecer podían calificarse los trabajos literarios como un pasatiempo ó entretenimiento de las imaginaciones fogosas y superficiales.

Pero quien tal piense, está muy lejos de conocer su mérito y poco favor se haría de juzgarlo así.

Felizmente entre nosotros sucede lo contrario, se alienta, se anima y ayuda, á la juventud que á ella se inclina.

Ahora mismo tiene la Capital dos periódicos literarios que empiezan á vivir, y á recoger laureles.

De *Esbozos* dijimos lo que nos parecía, deseando tener autoridad, para que nuestro juicio pudiera servirle; pero de *Pinceladas* y *Brochazos*, nada conocemos, sino es la crítica, de ser muy extranjero y la defensa que se le hizo sosteniendo que lo bueno es bueno donde quiera que esté.

Nosotros creemos que lo principal en esos trabajos y lo que más puede enorgullecer al lugar donde se vean, es, la originalidad de ellos, es decir, que sean producto de los hijos del país, sean buenos ó no, porque nunca puede ambicionarse á tanto como sería, querer que fueran perfectos y del agrado general.

Nuestra vida toda es una escuela, y bien corta para que podamos aprender cuanto hay que saber; y por lo mismo, basta que persigamos un buen fin y que nuestros esfuerzos sean dignos de él, para que no se desmaye en su prosecución y para que contribuyamos á darle aliento y vida, á cuanto puede influir en favor.

Nos complacemos pues en reconocer en la juventud que se levanta, ese espíritu grande y noble que á de dar ópimos frutos á la patria.

Damosle nuestra simpatía y el concurso de nuestros aplausos.

## CAMPO NEUTRAL

### El siniestro farsante

Para el bien conocido farandulero José Dolores Gámez, el mentir es lo mismo que el comer: imperiosa necesidad de la existencia.

Acabo de leer en *El Comercio*, de Managua, un artículo de este comediante político, en el que, rabioso por las banderillas que le plantó don Diego Manuel Chamorro, la emprende conmigo de esta manera.

“Había ciertamente oído hablar de ese folleto desde hace mes y medio y de una carta de don Enrique Guzmán, en la que se quejaba de haber tenido que *corregir* la extensa producción del señor Chamorro.”

Debo ante todo advertir que, al copiar la prosa del *literato* Gámez, respeto religiosamente la puntuación *panterista* del original.

Seguro estoy de que no es verdad que el siniestro farsante haya oído hablar de una carta mía en la “que me quejo de haber tenido que *corregir*” el folleto de don Diego Manuel Chamorro: pura invención del farandulero.

Si tal carta hubiera escrito yo, habría estampado un embuste del calibre de los que dispara el *historiador* Gámez. No hay en el opúsculo intitulado *El panterismo nicaraguense* un solo pensamiento, una sola frase que no sea del respetable caballero que le autorizó con su firma: por lo menos es lo que siempre he creído y sigo creyendo.

Quiso mi buen amigo don Diego Manuel Chamorro que yo arreglase su escrito á mi gusto; que le *publicara*, decía él; que le diese la forma que fuera de mi absoluto agrado. Me negué á ello; no porque sintiese repugnancia en hacerlo; nada de eso, sino porque á más de estar en desacuerdo con él respecto de cierto punto capital de su obra, me parecía bien que en aquel importantísimo trabajo se viera una sola pluma; que resaltara en cada línea el peculiar estilo de su autor: así se lo manifesté al señor Chamorro.

Gámez no ha querido referirse á la corrección de las pruebas tipográficas, trabajo del que sí me encargué yo, con no muy buen resultado, por cierto. No ha querido el famoso farsante referirse á eso, pues en otro párrafo de su necio y amenazante mamarracho estampa lo siguiente:

“Los insultos y calumnias que hoy me dirigen los señores Guzmán y Chamorro, etc.”

Yo no le he dicho nada al payaso de Martín Barrandia; don Diego Manuel Chamorro es quien le ha cantado algunas verdades amarguitas; no tantas, sin embargo, cómo habrán salido en la colada si convengo en arreglar á mi gusto el folleto consabido.

A mí no se me habría olvidado, por ejemplo, hablar de aquellas cartas abyectas que el liberal José Dolores Gámez dirigía al Presidente *cachureco* don Pedro Joaquín Chamorro; cartas que no se han perdido.....

Tampoco se me hubiera escapado la torpe y maligna invención de que don José D. Rodríguez envenenó al General Jerez de orden del Presidente Zavala: todos saben en Nicaragua quién fué el autor de esta novela infame.....

Puesto ya á decir verdades amargas, no se me habría quedado en el buche la conocidísima historia de que don José Dolores Gámez estuvo á sueldo del doctor Sacasa como

jefe de la policía secreta, con particular encargo de espiar á los liberales. Y ésta no es invención *cachureca* por un *panterista* de campanillas, que ocupa ahora muy alta posición en el Gobierno de la *República de Centro América*, llegó á mi noticia, en enero ó febrero de 1893, cuál era el *honroso* empleo que desempeñaba, por doscientos pesos de sueldo mensual, nuestro renombrado *historiador*.

Ya verá el siniestro farsante que yo tengo la mano un poco más pesadita que don Diego Manuel Chamorro, cuando me propongo llevar á la picota á los *faranduleros* cargados de crímenes y de vilezas.

ENRIQUE GUZMÁN.

San José, 15 de Sbre. de 1898.

## CRÓNICA

### LAS FIESTAS

Pasaron los días en que nuestro pueblo se entregó á las diversiones públicas.

Pasaron esos días que con tan feliz coincidencia, son los escogidos para las fiestas cívicas de este lugar, siendo los que verdaderamente, son de plácemes y de gratos recuerdos para la América Central.

Nuestras fiestas tienen de importante lo que tiene la fecha conmemorativa de nuestra independencia; así es que inspirados en esos sentimientos patrióticos y grandes, se dá expansión verdadera al espíritu y se goza con mayor placer.

Triste es ver cómo va apagándose día á día ese entusiasmo arrobador que antes se sentía por conmemorar con significativas demostraciones la libertad de estos pueblos.

Antes, algo importante se preparaba para esa fecha, (el 15 de Setiembre) como para hacerla vivir en la memoria de las generaciones que se suceden.

Cualquier acontecimiento nuevo que debía dar realce y nombre á nuestras Repúblicas, se escogía para realizarlo, esa gran fecha.

Era pues una gloria que se conservaba incólume en la memoria de todos, y que con orgullo se ostentaba.

Mas ahora nos dicen los periódicos de la Capital, que sólo por los 21 cañonazos de ordenanza se sabía que era un día de fiesta nacional.

Por qué sea, no lo sabemos, cuando nunca acabaremos de bendecir al Creador y á nuestros antepasados que nos dieron libertad y vida propia.

Nuestro pueblo que sin darse cuenta quizá del por qué son sus fiestas en esa fecha, se alegra y los dedica á sus mejores expansiones.

Y decimos así, porque todas sus diversiones son honestas y ordenadas, en bailar, pasear, jugar toros y beber.

En el sentir de todos está, que de esta vez nuestras fiestas han dejado mucho que desear á pesar de que había con qué hacerlas mejor; faltó pues asertada disposición y mejor modo de gastar.

Hicieron sí agradable impresión los juegos de pólvora traídos de Alemania.

Fueron de novedad y gusto tan variados como de buen efecto.

Nos dicen que costaron como novecientos pesos. Aunque parece caro porque todo eso es muy barato en el Exterior, pero sí fueron de satisfacción general.

Desgracias sólo tuvimos que lamentar una, y fué la lesión causada á un individuo del pueblo bastante honrado.

Siempre en las fiestas algo sucede, tantos por los efectos del licor, como por la atención que se distrae y es ocasión que aprovechan para hacer robos, y de estos también hubo uno.

Las causas se siguen y los reos están presos.

Vuelve ahora pues el pueblo á sus labores, tan voluntario como anheloso de recompensar lo que ha gastado.

Es al fin una buena condición en nuestros hombres y hay que reconocerla, haciéndoles justicia en esa parte que los honra.

Y volvemos también nosotros á nuestras tareas, después de haber pasado varios días de descanso.

GACETILLAS

**Escuelas.**—Un día antes de las fiestas fueron visitadas las escuelas por el Presidente de la Junta. En la de varones notó desde que á ella llegó, mejor orden y disciplina, debido según explicó el Director, á la distribución de las clases, intercalando entre los de primer grado otra superior, arreglo que ha dado buen resultado.

**La Iglesia** tendrá á su beneficio una función que el filántropo señor Willam el *Hércules*, dará á su favor.

Será el sábado próximo para que los bolsillos estén algo repuestos y puedan dejar producto satisfactorio.

Nuestra Iglesia tiene grandes necesidades que llenar, y sólo con esos auxilios puede conseguirse en parte lo que se desea.

Habrà gran rebaja de precios para que todos puedan concurrir. Los palcos valdrán \$ 5, las luneta 1, la entrada general 50 cvs. Ahí no habrá quien no pueda contribuir con su pequeño óbolo para fin tan loable.

El pueblo debe confiar en la inversión de lo que se recoja, pues además de estar á la vista las mejoras que ya se han empezado á hacer en la Iglesia, se publicarán detalladamente los gastos.

**Durante** las fiestas tuvimos el gusto de ver por acá al apreciable caballero don José Cabezas y al inteligente abogado don Luis Anderson, ambos partieron para la Capital, en donde deseamos se hallen perfectamente bien.

**La** Dirección General de la Estadística Nacional nos ha favorecido con la comunicación que el Cónsul de esta República en San Francisco de California, le ha pasado sobre las ventajas de enviar con esa dirección y en pergamino el café que de aquí se exporta. Esa ventaja consiste en que el envío así puede hacerse con más anticipación

y cuando la demanda del artículo es mayor y su precio por consiguiente mejor; y por eso explica que de no enviarse en noviembre y diciembre, no debe hacerse después.

Si tal indicación se sigue, que la creemos provechosa para los cafetaleros, nuestro puerto tiene que ser preferido y beneficiado.

**También** hemos recibido de la misma Estadística, el Informe que dió al Ministerio de Fomento del año próximo pasado y el tema seguido de la Sección Comercial que comprende el movimiento marítimo de ambos puertos y la importación y exportación de los mismos.

De ambos nos ocuparemos después.

**Don** Francisco Alvarez Mora, falleció en Cartago hace algunos días, según lo dijo un periódico de la Capital.

Pocas fueron las líneas que á él se dedicaron, siendo, como fué, uno de los más antiguos servidores de la patria y de los que lucharon contra el filibusterismo en la guerra del 56. Las glorias nacionales, como lo es para Costa Rica, en primer término y para el resto de Centro América, el triunfo sobre Walker, reclaman para sus autores grandes recuerdos, y eterna gratitud y nosotros los consagramos al que ese nombre llevó sobre la tierra, asociandonos á su estimable familia en el dolor que tan sensible pérdida les causa.

**En** los periódicos de la Capital leemos á cada momento estas ó semejantes palabras. "Si el señor Gobernador se diera un paseito por la calle tal ó por la calle cual, se remediaría el mal estado en que se halla."—Aquí creemos que debiera ser lo mismo, y esperamos que nuestro Gobernador ponga en su lugar á los subalternos que deben cumplir sus órdenes, pues se hacen sordos á los reclamos de la prensa, y ni las calles ni los solares y excusados se asean, y esto va en perjuicio de la salubridad y el ornato pública.

**El Recreo.** nuevo establecimiento abierto el día 14 por el empresario don Manuel Alvarez, ha prestado el mejor servicio deseable durante los días de las fiestas. El baile de Máscaras anunciado, estuvo muy bonito y en mucho orden y animación y á medida que las horas de la noche avanzaban, avanzaba también el buen humor y la alegría. Los contornos de la casa estaban llenos de gente que se veía disfrutar con sólo el espectáculo agradable que presentaba.

El salón suficientemente cómodo y bien dispuesto, daba buen efecto á la reunión. De todas las clases sociales se acercaban por momentos á distraerse en aquella reunión. Debe estar satisfecho el señor Alvarez de empresa que le promete buen resultado.

**El** Andarín alemán Adolfo Findling que llegó á esta ciudad el 8 del corriente, tuvo que ingresar al Hospital porque venía enfermo, y á venido gravándose en estos últimos días, de tal manera que se espera de un momento á otro su muerte.

Aquí pues terminará su jornada el audaz andarín que tantas privaciones y trabajos ha soportado en el trayecto que ha recorrido.

Sensible es al fin ver frustradas las esperanzas que le alentaban en su propósito aunque á la verdad ningún bien venía á dar al mundo sin su resolución.

**El** vapor "Bourgogne de la línea Trasatlántica que se hundió en aquellas aguas; llevaba varios sacerdotes que hicieron recibir á todos una muerte cristiana. Dice *La Estrella* así: "Cuando toda esperanza estaba perdida, colmaron á los aterrorizados pasajeros y les prepararon para morir. Los franceses y católicos que eran muchos reunidos al rededor de los sacerdotes arrodillados, rezando mientras el vapor se hundía más y más, recibieron la absolución.

Los sacerdotes en el momento supremo se arrodillaron con las manos levantadas y la gente formada á su alrededor en círculo se hundieron en las aguas."

**CALZADO**

DE  
**NICARAGUA**

de toda clase y muy barato, vende Jacinto Tiffer, cerca de la casa del doctor Montiel. Además tiene otros artículos, como

*Zuevas, Maíz, Sombreros, Mecates, Cueros, Caites, etc.*

**Azúcar de**

*San Antonio, (Nicaragua)*  
**PRIMERA CLASE**

**DEPOSITO PERMANENTE**

Se vende al por mayor y en detal, al precio de su costo.

FELIPE J. ALVARADO Y Co.  
Puntarenas, junio de 1898.

**" EL CHAGUITE "**

En esta hacienda con buen pasto y buena asistencia se alquila potrero para bestias, á cinco centavos diarios cada una.

MANUEL RUISI.  
Puntarenas, julio 22 de 1898.

**AVISO.**—En el sitio "Canjel" compró mi esposa Felicitas Moreno hace diecisiete años á doña Juana Goyenaga una caballería de terreno y en ella tenemos una finca.

Tengo derecho, en consecuencia, á explotar maderas y hule; y no permitiré que en nuestra propiedad don J. L. y Barreto y Juan F. Torres hagan alguna explotación.

Puntarenas, Agosto 11 1898.  
FIDEL BALTODANO.

**Espacio disponible**

**Gran**

**TALLER DE  
SASTRERIA**

**MARIANO JIMENEZ & Co.**

Una larga práctica adquirida en las principales sastrerías de Centro y Sur América me ponen en la ventajosa condición de poder ofrecer á la sociedad elegante un establecimiento de Sastrería que con el nombre de *SASTRERIA MODELO* he fundado en este puerto, en el mismo local que ocupaba don Ricardo Castaña, en la cual encontrarán las últimas novedades de la moda, para caballeros y niños.

Esmero, prontitud y precios módicos

**Trajes sobre medida en 24 horas.**

GRAN SURTIDO DE TELAS PROPIAS PARA LA ESTACIÓN  
Puntarenas, Julio 6 de 1898.

**Gran Baratillo**

de Camisas blancas de pechera, Camisas de lana y seda, y Sombreros de vicuña.  
**TODÓ A MENOS DEL COSTO.**

ALBERTO FAIT & Co

**Helados! Helados!**

**JUEVES Y DOMINGOS EN EL**

**Casino de Puntarenas.**

**MAGNIFICA OCASION**

**Juan B. Guerrero**

tiene de venta en la casa de habitación de doña ELENA de SAN PELAYO las mercaderías siguientes, á ínfimo precio.

Calzado nicaragüense de todos tamaños, Almidón de Yuca y Sombreros de pita.

**¡ACUDID QUE SE ACABAN!**  
Puntarenas, Setiembre 2 de 1898.

Tip. de "El Pacífico"